



La Maison de l'Europe des Yvelines (MdEY)

Maison Jean Monnet à Bazoches-sur-Guyonne (Yvelines)
le 24 juin 2009

Stage de citoyenneté organisé par le SPIP78

Public cible :

adultes sous main de justice, effectuant un stage de citoyenneté

Partenaires :

Service Pénitentiaire d'Insertion et de Probation des Yvelines (SPIP78)
Mourad Charny (Juris-citoyens), Maison de l'Europe des Yvelines,
Association Jean Monnet

Thème de l'intervention :

le SPIP des Yvelines a organisé un stage de citoyenneté pour des jeunes adultes placés sous main de justice, permettant à ces personnes de rencontrer des acteurs de la chaîne pénale, de mieux assimiler le sens du vote citoyen et enfin mieux cerner la notion de « citoyenneté européenne » et d'être informés sur les programmes européens liés à la mobilité et à la formation professionnelle (volontariat, stage professionnel).

Ainsi, c'est dans la maison de Jean Monnet, que la dernière journée de ce stage a eu lieu. C'est un lieu symbolique très important et Julien Gascard, conférencier de l'association Jean Monnet, a tout d'abord évoqué le parcours de l'un des « Pères fondateurs » de l'Europe.

Dans cette demeure, Jean Monnet conçoit, avec son équipe, l'idée de la Communauté européenne. Le 9 mai 1950, avec l'accord du Chancelier Adenauer, Robert Schuman, Ministre des Affaires étrangères, fait au nom du gouvernement français une déclaration, préparée par Jean Monnet, proposant de placer l'ensemble de la production franco-allemande de charbon et d'acier sous une Haute Autorité commune ouverte aux autres pays d'Europe.

Retiré dans sa maison d'Houjarray, Jean Monnet rédige ses "Mémoires" dans lesquelles il lègue les leçons de son expérience et sa méthode d'action, qui sont aujourd'hui exposées à Lausanne en Suisse. Il s'éteint le 16 mars 1979 à l'âge de quatre-vingt onze ans, ruiné. Ses cendres reposent désormais au Panthéon.

En 1982, la maison de Jean Monnet est achetée par le Parlement européen, présidé à l'époque par Simone Veil ; il s'agit de la première acquisition juridique de la communauté européenne.

La maison de Jean Monnet (voir ci-dessous) fait partie d'un réseau des musées des Pères de l'Europe, aux côtés du musée d'Alcide de Gaspari (au nord de l'Italie), de Konrad Adenauer (Allemagne entre Cologne et Bonn), du Centre Robert Schuman à Scy-Chazelles (France).



Maison de l'Europe des Yvelines Centre d'Information EUROPE DIRECT

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou
Tel. : 01 39 52 36 21 – E-mail : contact@maison europe78.eu
www.maisoneurope78.eu – www.maisoneurope.blogspot.com



La Maison de l'Europe des Yvelines (MdEY)

Maison Jean Monnet à Bazoches-sur-Guyonne (Yvelines)
le 24 juin 2009

Stage de citoyenneté organisé par le SPIP78

Les jeunes adultes, à qui le Service Pénitentiaire d'Insertion et de Probation a proposé de participer au stage de citoyenneté, peuvent réaliser à quel point un homme qui n'a jamais voulu être sur le devant de la scène a su insuffler l'esprit européen et engager les pays sortis de très nombreux conflits en Europe vers la construction européenne.

Après avoir abordé de nombreux traits de la personnalité de Jean Monnet, Julien Gascard a donné la parole aux représentantes de la Maison de l'Europe des Yvelines, association yvelinoise œuvrant pour la promotion des programmes européens élaborés par la Commission européenne.

Manuella Portier, responsable des programmes jeunesse et Virginie Lamotte, responsable du centre d'information Europe Direct, ont approfondi la notion de « citoyenneté européenne » avec le public présent. Celui-ci s'est exprimé de façon anonyme sur son sentiment d'appartenance à l'Europe en tant que « citoyen européen » et a justifié son opinion. Il s'en est suivi un débat ouvert, où chacun a dû faire preuve de tolérance vis-à-vis de l'avis des autres participants. Puis est venu le temps de la présentation des programmes de mobilité mis en œuvre par la Commission européenne en faveur des jeunes de 18 à 30 ans :

- le service volontaire européen
- le stage professionnel LEONARDO.

Dans une société dont l'objectif est souvent l'argent, les jeunes stagiaires présents ont fréquemment limité leurs propos à la notion de bénéfice financier alors que la principale portée des programmes de mobilité est l'apport et l'enrichissement intellectuel et culturel au niveau du parcours professionnel. Les permanentes de la Maison de l'Europe des Yvelines ont su les intéresser et les motiver à visiter des structures travaillant dans ce domaine, à se renseigner auprès de leur Mission locale afin d'organiser leur propre parcours de vie, en évitant de choisir les voies les plus faciles qui parfois les éloignent de l'essentiel.

Ce stage de citoyenneté, basé sur une meilleure connaissance du rôle d'un maire et de son engagement auprès de sa commune et ses habitants, et sur une prise de conscience du rôle des accompagnateurs en insertion professionnelle, en mobilité européenne leur a, nous l'espérons, donné l'envie de trouver d'autres solutions aux difficultés qu'ils rencontrent.

Maison de l'Europe des Yvelines
Centre d'Information EUROPE DIRECT

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou
Tel. : 01 39 52 36 21 – E-mail : contact@maison europe78.eu
www.maison europe78.eu – www.maison europe.blogspot.com